

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 4.º

Número 169

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número suelto, 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 10 DE NOVIEMBRE 1889

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. Fèria 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia, al Director.

CRÓNICA

El asunto político más importante de la localidad ha sido el nombramiento del señor Ballesteros para el gobierno civil de la provincia de Albacete.

Felicitemos á nuestro particular amigo por su nuevo nombramiento, y le damos con toda sinceridad nuestra más cordial enhorabuena.

Así somos nosotros.

En tratándose de elevar á un hijo de Orihuela, ya prescindimos en absoluto de política.

Ante todo somos oriolanos.

También han felicitado al señor Ballesteros personas importantes de la localidad ajenas en un todo á la política.

Y también ha estado en su casa á darle la enhorabuena el Ayuntamiento.

Es decir, no en *peloton*, si no por *mitades*.

Y para esto ha sido necesario que un concejal enemigo político, en la sesión del jueves, lo propusiera.

El Presidente de la corporación ó sea el Alcalde contestó, que ya lo había pensado y lo iba á proponer.

Ese señor siempre se le ocurren las cosas cuando los demás las han indicado.

Por eso cuando á nadie nose le ocurre nada no se dan aquí sorpresas de inventiva.

Vamos que no tiene iniciativa

Eso no se puede remediar.

Es caracter de la persona.

Pero en cambio estará muy satisfecho.

Se queda sin su amo y señor.

Vaya bendito de Dios, dirá para su *jaqueca*.

Y la verdad es que ha tenido algunas que le hacían padecer horriblemente.

Por que padece de *jaqueca*.

Pero ya todo pasó.

Ahora fusionistas, á gozar por... la satisfacción del elevado cargo que se le ha conferido á vuestro querido Jefe local.

**

Ahora lo que falta saber, quien es el feliz mortal fusionista que ha de remplazar al señor Ballesteros en la diputación provincial.

¿Será por ventura algun Paco?

Preludiamos que nó.

Los Pacos están de baja.

Lo sentimos en el alma.

Al menos por el que estas cuartillas emborróna.

Ha llegado la época que estén de moda los *pepes*.

Así es que auguramos que un *Pepe* remplazará al señor Ballesteros.

¡Y no es lo peor que se suelte un *Pepe* para aquel puesto.!

Si nó que otro ocupe un alto sitial en una casa que es de todos.

Y que los *Pacos* se vayan con la música á otra parte.

Pobres *Pacos*, ha sonado la hora de su decadencia

Por mas que aparezca que hay uno en alza.

Quiera Dios que andando el tiempo vuelvan á estar de moda.

Pues de lo contrario prohibiremos se nos diga Paco.

Haremos que nos llamen *Quico*.

EL CRIMEN DEL MARTES

En nuestro último número, encarecimos á las autoridades la suprema necesidad dispusiera que por la guardia civil y municipales, se registrara no solo á los huertanos que llevan al descubierto sus descomunales cuchillos, sino á individuos de la población que son muy dados á las bebidas alcohólicas, y á otros que hacen alarde de camorristas.

Si hubiera tenido exacta aplicación lo que dejamos transcrito, no usarían armas de las prohibidas muchos jóvenes por temor á ser registrados teniendo que sufrir el castigo que previenen las leyes, y no se registraría hoy un crimen tan horrendo como el que tuvo lugar el martes último, y del cual vamos á dar cuenta á nuestros abonados.

Al declinar el crepúsculo vespertino se oyeron dos detonaciones que procedían de la parte de S. Miguel, producidas por arma de fuego: trascurrido algun espacio, algunos curiosos que se habían apercibido de las detonaciones, se dirigieron al sitio donde les pareció dimanaron, y al llegar á la segunda vuelta que

conduce al seminario se asombraron del espectáculo que ante su vista se presentó; sentada en tierra se hallaba una muchacha sosteniendo el ya inanimado cuerpo de un joven, la que momentos antes descendía de S. Miguel, y observó que varios mozalbetes sostenían acalorada discusión; y cuando ya se hallaba en la última pendiente oyó dos tiros, y deteniéndose un momento le pareció oír voces, que demandaban auxilio, y movida de caridad creyendo que la disputa había terminado en tragedia, se precipitó con vertiginosa rapidez cuesta arriba, encontrando en la segunda vuelta á un joven tendido en el suelo, anegado en un charco de sangre, al que levantó colocándolo sobre sus rodillas, dirigiéndole palabras de consuelo; pero el infeliz nada podía oír por que era ya cadáver; en este acto se presentó el matador, el que encendiendo un fósforo se lo aplicó al rostro de la víctima, y sin pronunciar una palabra se bajó, introduciéndose en la población.

No se hizo esperar la presencia de las autoridades en el sitio de la ocurrencia; momentos después del hecho se personaron el Sr. Juez de Instrucción, el alcalde y el actuario Sr. Martínez.

También fueron de los primeros en llegar el director interino de «El Diario» y el Administrador de nuestro periódico, los que pudieron informarse de las acertadas disposiciones que dictó el Sr. Juez y los que, tanto dicho señor como el actuario estuvieron por demás deferentes y amables para con los representantes de la prensa, no así el alcalde, que olvidó en absoluto la consideración que aquella se merece.

Pero en fin, es cuestión de... temperamento.

Hechos.

Parece que el interfecto José Andreu, empleado en el Seminario Conciliar tuvo necesidad de bajar el martes á la ciudad con el objeto de acompañar al cementerio un pariente que falleció la noche anterior.

Al regresar de aquel lugar sagrado se le incorporaron dos ó tres jóvenes, entre ellos el agresor Filomeno Roman, el cual empezó á reanudar ciertas rencillas que ya tenían por efecto de la novia; nada, lo que digimos en el suelto de nuestro número anterior; sobrevino una pendencia, ó quien es ella; el Roman hubo de proferir expresiones algun tanto ofensivas las que dieron ocasion á producir un desafío, pero por mediacion de los amigos la cosa quedó en nada por el momento.

Al llegar á la plaza de Abastos, el Andreu se separó de los demás dirigiéndose á su casa, de donde salió á poco, emprendiendo la marcha en direccion al Seminario: al ascender a la segunda rampa, parece le esperaba el Roman, el cual se dirigió á su contrincante, cuchillo en mano; los amigos que siguieron al interfecto sospechando que el otro le esperaba, trataron en separarlos con el objeto de evitar un disgusto; pero al ver el Andreu que era acosado por su rival, y que se le venia encima, le disparó dos tiros de pistola, recibiendo una herida en el antebrazo izquierdo, quedando dentro la bala; entonces los amigables componedores se dieron á correr sin volver la cabeza, y aprovechando el agresor que su contrario se hallaba indefenso y escitado por la herida [que su rival le habia producido, se abalanzó á él asestándole cuatro terribles puñaladas por la espalda que le dejaron cadáver instantaneamente.

La captura.

Terminado el hecho, el agresor se introdujo en la poblacion y como fué visto por varias personas, su captura no se hizo esperar; así es que el guardia municipal Monserrate Abad, logró prenderle á la media hora de cometer tan horrible atentado.

Como quiera que se hallaba herido, fué conducido al hospital

en donde se le practicó la oportuna operacion para extraerle la bala, resistiendo aquella sin proferir la más mínima queja.

El Juzgado se trasladó á aquel benéfico establecimiento para tomar declaracion al reo, y las que tuvo por conveniente.

La autopsia.

A las cuatro de la tarde del miércoles se practicó la autopsia del desgraciado José Andreu, por el distinguido médico forense D. Luis Bueno y por D. José Zeron.

Efectuada aquella resultó tener cuatro puñaladas; una entre la quinta y sexta costilla, atravesándole el pulmon derecho, y la vena cava superior, terminando dentro del pericardio; otra en la undécima costilla atravesada esta por el bordo inferior llegando hasta el pulmon; otra entre la undécima y duodécima costilla terminando á la izquierda de la columna vertebral; y otra en el costado izquierdo interesándole la piel.

La familia.

Bien dice el refran:

Bien vienes mal si vienes solo.

Además de la terrible desgracia que ha cabido á la familia del desgraciado cuanto infortunado Andreu, tiene que lamentar el estado en que se halla un hermano del interfecto y la situacion del Padre.

Al tener el hermano conocimiento de la desgracia, se dirigió al sitio del suceso, al que hicimos retirar, y antes de llegar á su casa fué acometido de un acceso de locura, teniendo que encerrarle pero no fué suficiente por que se arrojó por el balcon produciendo el tumulto consiguiente.

El padre, el pobre padre que se encontraba fuera ocupado en las faenas propias de su industria, al entrar en su casa y hacerse cargo de lo que pasaba fué acometido de un síncope que ha puesto muy en peligro su vida.

Pobre familia, como ha perdido en un momento su tranquilidad.

Dios tenga misericordia de ella.

Lo hemos dicho varias veces y lo repetiremos cien mil; mientras las autoridades no dispongan que sus dependientes registren sin consideracion, y castiguen cual previenen las leyes al

que se encuentre con armas prohibidas, tendremos que lamentar desgracias como la de que hoy nos ocupa.

Hay necesidad de no andar con paliativos en esta cuestion; registrar hasta los que llevan levita, pues hay algunos que les llegan á los talones, y sin embargo conducen su pistola ó su cuchillo.

¡No son solamente los huertanos y cierta clase de gente que habita en la poblacion los que únicamente las usan!

Aqui se ha hecho una costumbre de tiempo inmemorial usar armas, y hay quien va armado hasta los dientes, ni mas ni menos que parodiando, al Sacristan de San Lorenzo, y semejante hábito es de necesidad, de presicion que las autoridades procuren por que desaparezca.

Veremos si en adelante se toman las medidas convenientes.

SUETOS Y NOTICIAS.

En la calle de la Puerta-Nueva 1, principal, se ha abierto un colegio de educacion para señoritas, dirigido por la distinguida Profesora Maestra superior D.^a Társila Botella.

Se halla enferma de bastante cuidado á consecuencia de una fuerte erisipela la Srta. D.^a Mercedes Garriga, hija de nuestro querido amigo D. José.

Desearemos con todo nuestro corazon se restablezca pronto de su dolencia la hija de tan querido amigo.

¿Cuando le parecerá conveniente al Sr. Alcalde disponer que desaparezcan los montones de basuras que existen contiguos á la poblacion?

Perjudica notablemente, en particular á los vecinos que se hallan mas próximos, y puede dar lugar a alterar la salud publica: pero si á V. S. le parece bien dejarlas, por nuestra parte, conformes.

Queremos lo que V. S. quiera.

Dice «El Diario.»

«D. Francisco Ballesteros, ha recabado de la Diputacion provincial, la cantidad de cuatro mil pesetas con destino á la recomposicion del camino vecinal de Beniel.

«Dicha cantidad que ya obra en poder de nuestro ayuntamiento, es una prueba más del interés con que siempre mira los asuntos de Orihuela nuestro respetable amigo é ilustre paisano.

Trasladamos la noticia á «El Orcelitano», por si desea tomar nota en el capitulo de mejoras llevadas á efecto por el partido fusionista.»

Ya que el colega nos invita á que tomemos nota de las cuatro mil pesetas, vamos á complacerle.

La cantidad (de 4000 pesetas) que ya obra en poder del Ayuntamiento es una prueba más del interés con que siempre mira los asuntos de Orihuela.

Conformes de toda conformidad, caro colega.

Pero el caso es, que el ayuntamiento no ha estado del todo conforme con aquel interés y ha diferido de nuestro parecer.

Véase la prueba.

En la sesion del jueves último, el Alcalde dió cuenta á la corporacion de las cuatro mil pesetas, manifestando que se habian de invertir en la composicion del camino de Beniel.

Un concejal, D. José Arnaldo, hizo presente, que el indicado camino no era el que en peor estado se hallaba de todos los vecinales, y que la cantidad de referencia debia empezar á invertirse por los que su reparacion exigieran mayor perentoriedad.

El presidente se encogió de hombros, y lo único que contestó fué, que así estaba prevenido.

Entonces otro señor concejal nos parece si no estamos mal informados fué el señor Garcia Sanchez, expuso á la corporacion que toda vez, que no habia medio de aplicar parte de la cantidad á la composicion de otros caminos que se hallan en muchísimo peor estado que el de Beniel, se descartase de las cuatro mil pesetas una parte algo importante para la desviacion de las aguas de la *azarbe* de las *Lavanderas*, por ser de suma necesidad para el vecindario.

La corporacion así lo acordó.

Ahora bien: ¿por qué las cuatro mil pesetas que se han recabado de la diputacion han de invertirse precisamente en la composicion del camino de Beniel, cuando este es el que menos in-

transitable se halla?

Y como el ayuntamiento, al no comprender que el camiuo de Beniel es el que menos necesidad tiene de su inmediata reforma, sostuvo con entereza que habia de descartarse una cantidad, si no para la composicion de otros caminos mas necesitados, al menos para la desviacion de las aguas del acueducto antes indicado, y no gastar toda la cantidad por ser exuberante en un camino, que con poco que se invierta queda perfectamente transitable?

Por ventura, ¿es que hay algun procer que sus fincas radicican por aquel camino y trata que lo conviertan con la cantidad de referencia en magnifica carretera?

Todo podría ser.

Ya nos lo dirá «El Diario» si lo estima conveniente.

Y tambien habra comprendido que el ayuntamiento no está conforme con el interés que mira por los asuntos de Orihuela.

Ni tampoco está conforme con el colega.

Y con nosotros tampoco.

Asi es, que consignamos la nota de la mejora, en el libro rojo.

Ya estamos informados por el artículo que publicó «El Diario» en su número del martes último, que los documentos que reclamaba la direccion general de impuestos para la rebaja del encabezamiento de consumos, se remitieron el diez y nueve del pasado mes.

Despues de cuatro años de dominacion fusionista resulta que solo hace un mes que se han remitido á la direccion general de impuestos los documentos oportunos para poder obrar aquella dependencia con verdadero conocimiento de causa.

Comprende nuestro estimado colega, que si desde el principio, es decir desde que se remitió la solicitud se nubieran practicado con actividad las diligencias necesarias, estaria hace mucho tiempo resuelta la cuestion?

Pero como despues que se elevó la exposicion, ya nadie se ha acordado del particular, siendo asunto que no debiera haberse dejado de la mano, por eso al cabo de cuatro años nos encontramos en el mismo ser y estado.

Y ya que se han remitido todos los documentos indispensables, no se abandone el asunto para que se resuelva lo mas inmediatamente posible.

Al vecino de Benferri Domingo Mateo, le fueron robados el domingo último en la noche fracturando un cajon, cuarenta y ocho duros y dos pesetas.

El sargento de la guardia civil en quien todo el mundo reconoce gran actividad, al tener conocimiento del hecho, no descansó un momento hasta capturar al autor del robo, el cual fué conducido por una pareja de tan benemérito cuerpo en la tarde del jueves á la carcel de este partido, y puesto á disposicion del señor Juez de Instruccion.

Los municipales no debieran permitir que las vacas fueran conducidas como sucedió el martes último solamente con una cuerda, pues pueden desprenderse ó romperla y ocasionar si no alguna desgracia, por lo menos, los sustos consiguientes.

Las vacas deben ir coyuntadas, es decir, perfectamente unidas al yugo, y á todo aquel que no las conduzca en la forma indicada, castíguesele sin ningun género de consideraciones, y los demás escarmentarán en cabeza agena.

Hasta tanto no se tome esto por obra, veremos en los dias de mercado que las vacas son conducidas de cualquiera manera.

El jueves en la noche dejó de existir la distinguida Srta. doña Consuelo Marin.

Deseamos á la familia de la finada, el lenitivo necesario para sobrellevar tan rudo golpe.

En la calle de Loaces, una carreta derribó una columna rompiendo el farol.

Ramon Martinez, que era el conductor de la carreta, despues de pagar los desperfectos fué multado en diez pesetas.

Muy bien hecho.

Se ha acercado á nuestra redaccion un tal Francisco Andreu para que tengamos la bondad de hacer presente, que por el arrendatario de puestos públicos se le

han cobrado veinticinco céntimos, por haber vendido unos sacos de pimienta a D. José Martinez; cantidad que a su juicio no se le debía haber exigido, en razon á que esa clase de ventas que no constituyen puesto público, no deben pagar.

Queda complacido el indicado Andreu.

Nosotros únicamente decimos que si el arrendatario de puestos públicos exige que se le abonen derechos por el concepto indicado, debe ser por que estará plenamente facultado, por qué el expediente de subasta, exigiria tales derechos.

Con el objeto de salir de dudas, lo que deberia hacer tanto el Francisco Andreu como otros varios, era personarse en la secretaria y que les informaran de las condiciones en que consta el expediente de subasta.

Y sabiendo cada cual á qué atenerse se acabaron las dudas.

Al Regimiento de Reserva de esta ciudad se ha incorporado el Capitan destinado al mismo, don Santiago del Puerto Fernandez, procedente del Batallon Depósito de Cazadores núm. 6, de guarnicion en Salamanca.

Se encuentra en esta la Rvda. Madre General de la orden de Jesus Maria, á quien acompaña en su viage la hija de nuestro amigo D. Francisco German, Sta. D.ª Carmen, hoy madre Fuensanta.

En un suelto que ayer nos dedica «El Diario» contestándonos sobre lo que digimos en un suelto de nuestro número anterior, de haberse llevado á Madrid toda la luz el presidente del alumbrado, nos dice:

.....«por lo demás ahí está la comision de alumbrado á quien puede dirigirse en demanda de luz»

«Por que segun nuestras noticias su presidente aun ha dejado alguna en Orihuela»

Toda vez que el colega es de la casa, ¿por que no la solita en nombre del vecindario?

Atráquese, atráquese, el cofrade en pedir luz ¿á la comision de alumbrado, y puede que de un punta-pié, tenga que estar

poniéndose tres meses paños de arnica, en sálvase la parte, y perdónese el modo de señalar.

Lo mejor es que esperemos regrese el Presidente.

Hoy celebran los vecinos de la partida rural de los huertos la funcion anual que dedican en honor á la Virgen del Rosario.

Esta tarde habrá pociosion, y por la noche música, y un bonito arbol de fuegos artificiales.

«La España Cómica» periódico satírico que se publica en Madrid, nos ha devuelto la visita con quien gustosos dejamos establecido el cambio.

VARIETADES

PEQUEÑECES

La inversa del hospital está en las casas de juego; mientras allí *tumban* vivos aquí se *levantan* muertos.

Al boticario Torrijo le disgusta que su esposa diga que debe su hijo la vida al doctor Canosa. pues dice que él ayudó algo, como boticario, aunque sabe que ejerció solo un papel secundario.

MIGUEL TOLEDANO.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Das ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para



señoras, y señoritas y niños; ropa blanca canastillos, canastillas, ropa de camas servicios de mesa, de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora,

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

SECCION DE ANUNCIOS

En el establecimiento de encuadernación de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos. No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta población ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estantería y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administración de este semanario.

TALLER DE TALLISTAS Y CARPINTERIA

DE

JOSÉ JIMENO

HOSTALES, NÚMERO 28,

Se decoran toda clase de edificios y templos interior y exteriormente en lo relativo á esculturas de adorno, en piedra, yeso, madera y pastas.

MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Como carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun los más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la *anemia*, *clorosis*, *escrófula*, *raquitismo*, *tisis*, *tos*, *catarrros*, *desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elixir *Morrhuel Quesada* al peptonato de hierro, 3 pts. frasco.—Cápsulas *Morrhuel Quesada*, 2 pts. frasco de 50 cápsulas.—En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Ballesteros, Vallet, 22.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Número suelto	0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**